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高安路一小东体中队的开学第一课

给奥运选手高磊的一封信
新学期开学前夕，徐汇区体育局党组书记林福东收到了市

人大代表、 高安路第一小学滕平校长委托孩子们送来的慰问
信。 送信的学生代表郑皓予、陶辰辰和潘楷文，请求林书记想办
法转交给他们的校友高磊哥哥。 林福东欣然接受了请求。
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关于男子蹦床运动员高磊的为国
家荣誉奋力拼搏的感人事迹，林福东
和其徐汇区体育局的同事们，多次在
区域内的各个场合宣讲过。高安路一
小作为全国德育示范学校、学校党支
部作为上海市先进党组织，滕平校长、
朱海燕书记也经常给孩子们讲述国家
队校友的报国故事。

除了高磊，还有姚明、邵婷、沈福
麟等国家体育功勋人物的传奇经历。
他们也情系母校，并且希望母校能够
继续出现国家队选手。而随着高安路
一小新校区（华展校区）的投入使用，
曾经长期困扰滕平校长、朱海燕书记
和体育老师们的场馆硬件瓶颈得到了

破解，全校师生热情高涨！
历经磨难、推迟一年进行的东京

奥运会在今年暑假里终于得以举办，
滕平、朱海燕、林福东、王泠一以及徐
汇区文明办主任杨海英、徐汇区教育
局局长王彤等同志都认为：奥运会是
进行爱国主义教育的绝好抓手，校友
奥运参赛的事迹、战绩更是赋能学校
德育工作的重大法宝，是可遇而不可
求，而且高安路一小具有不可替代、让
兄弟学校羡慕的校友优势。两年前在
东方体育日报社大力支持下，高安路
一小成立了东方体育日报中队（简称
东体中队），经常性地传播体育报国故
事。

不能以金牌
为唯一的成功参照坐标

起因是这样的：高磊校友曾多次
在国际大赛中夺得冠军，同时蹦床又
是中国奥运代表团的强项并多次获得
奥运金牌，因此本届东京奥运会，高磊
校友自然就被母校和徐汇故乡的父老
乡亲寄予了厚望。如7月31日下午，滕
平和林福东就陪同高安路一小的红领
巾们，在徐汇区政府的直播大厅，共同
收看男子蹦床决赛，倾心等待国歌声
中冉冉升起五星红旗的激动时刻。然
而，高磊校友却因为腰伤很意外地在
资格赛中失利，但他的队友董栋顶住
压力为祖国夺得1枚银牌！
在徐汇区政府的直播大厅，滕平

校长和林福东书记多少有些郁闷，观
赛的高磊小校友们更是情绪上有波
动。怎样宽慰孩子们呢？滕平、林福东
和杨海英等同志，当即和笔者进行了
深入沟通。我们一致认为：不能以金牌
为唯一的成功参照坐标。本届奥运会
除了强调“更快、更高、更强”，还首次
提出了“更团结”的人文口号。而人民
群众对中国奥运选手的期待，首先是
平安归来而非是成绩第一。
因此，在我们取得的共识中，成功

的参照坐标应该是：报国情怀第一，人
文关怀为重，战绩优异最好以及可持
续的为国争光能力。作为全国先进工
作者、特级校长滕平的主要教育理念
是“留白”。就是孩子的成长如同在一
张白纸上绘画，画笔（尤其是家长的冲
动感）不能完全掌握在大人手里，要有
相当部分的自主学习和成长权利由孩
子们自己掌握，同时不能把画纸都给
填满了。没有留白的绘画，绝对不会是
成功和精彩的作品。而笔者通过高磊
以及中国女排的东京意外失利，还进
一步认识到：如何正确看待失利、失误
和失败？如何准确把握拼搏、坚忍和奋
斗？如何全面理解友爱、宽容和赋能？

不应是教育和德育的留白。

高安路一小同学们的愿景

在这些认知下，孩子们用一个月
的时间为高磊校友准备了慰问信。滕
平校长和朱海燕书记都相当重视新学
期开学第一课的设计，她们读了这封
充满情怀的慰问信内容后，就决定以
东体中队为发起者，展开第一课德育
主旋律。高安路一小同学们的愿景是，
“我们和滕校长、朱书记、体育局林书
记一样，都非常牵挂您的康复。东京奥
运会之后的暑期调研中，学校的运动
健康顾问、上海市第八人民医院党委
书记冯云海教授告诉我们：运动员尤
其是国家队选手和奥运参赛者，因其
训练强度和比赛中的不确定因素，会
使肌肉和关节出现疲劳，当这种疲劳
积累过重时就可能受伤，旧伤复发会
更麻烦。不过，冯云海教授还很自豪地
告知：八院和六院的医联体工程中取
得了骨科医疗的重大突破和新口碑，
尤其是对运动创伤的康复以及预防特
别有利。因此，我们衷心地希望您回到
家乡上海徐汇时，母校的师生代表能
够陪伴您去医联体检查一番。”
慰问信中，孩子们还深情地告诉

著名校友：“高磊哥哥：不管体坛风云
如何变幻，您永远是我们心中的报国
英雄。上海团市委领导在离高安路一
小不远的地方，设立了全国首家红色
少年主题邮局。因此，这封慰问信就由
母校和徐汇区体育局，一起从这家红
色少年主题邮局向您发出！最后，再次
祝您早日康复、顺利重返蹦床赛场，为
祖国和家乡争得更大光荣！”林福东书
记读罢此信，认为在全市和徐汇区都
在大力建设城市软实力的当下，这封
慰问信直接体现了上海的温度！他为
孩子们联系上了高磊所在运动队的领
队，对方欣然接受并希望在9月1日出
发，即征战陕西全运会的前夕，能够收
到这封可以鼓舞士气的母校慰问信。

高安路一小东体中队开学第一
课，还得到了上海团市委合作交流部
相关负责同志的大力支持。如陆瑞雯
姐姐就亲切地告诉红领巾们：“上海红
色少年主题邮局，是全国第一家此类
机构。于2020年6月1日正式挂牌，是上
海团市委合作交流部红色印迹系列活
动的线下实体平台，内设雷锋驿站，主
要通过线下的主题邮局和线上‘互加
计划’等载体，结合重要节日、节点（如
新学期开启等），积极开展红色主题研
学、红色微课堂等主旋律活动，面向全
国青少年宣扬红色文化和传承红色基
因。”而为了赋能今年秋季的新学期，
调研员朱敏还提供了精美的明信片和
开学主题邮戳。明信片上印着的新时
代形象，则是人见人爱的戴红领巾的
三毛！
高安路一小总部校区地处徐汇区

天平街道辖区，因此东体中队的开学
第一课自然得到了天平德育圈的大力
支持。如天平街道少工委主任丛海燕
同志，就特地为小信使之一的新生代
表郑皓予同学在开学前夕制作了小记
者证。郑皓予对笔者来说也是可遇不
可求的“神童”，他认识很多汉字和英
语单词；见过他几次，每次在他妈妈的
包里都会有一本厚厚的图书。他的偶
像是院士爷爷吴孟超。而在他阅读的
图书中，最让我惊讶的是少儿彩绘版
的《本草纲目》。为了充分了解祖国中
草药的文化遗产，郑皓予暑假里还去
八院中医馆多次进行观摩并和冯云海
书记成为了好朋友。更有意思的是，郑
皓予认为高磊哥哥要治好运动伤病应
倚重八院中医馆的针灸！他的想法也
让人特别感动，在此和小朋友一起祝
高磊完全康复！

上海团市委合作交流部大力支持

红色少年主题邮局
提供开学主题邮戳

讲好体育报国故事

东体中队向高磊校友发出慰问信

体现更加深厚的情怀

徐汇区体育局党组书记林福东接受高安路一小东体中队的慰问信

高安路第一小学著名校友高磊

滕平校长 （后排左 ）、作者 （后排

右）和高安路一小的小记者合影留念

慰问信全文

高安路一小的小信使们在红色主

题邮局


